

## Le Flipflopi hisse les voiles sur le lac Victoria

Dossier de la rédaction de H2o  
April 2021

Le Flipflopi, le premier voilier au monde fabriqué en partie grâce à des plastiques 100 % recyclés, s'associe une fois de plus à la campagne pour des Océans Propres du Programme des Nations unies pour l'environnement. Cette fois, il s'embarque pour une expédition qui dévoluera autour du plus grand écosystème d'eau douce d'Afrique : le lac Victoria. Ce voyage a pour but d'envoyer un message urgent à la communauté d'Afrique de l'Est sur la nécessité de mettre fin au flot des plastiques à usage unique qui menacent la région.

L'état actuel du lac Victoria, qui fait vivre 40 millions d'Africains de l'Est, symbolise les effets catastrophiques des activités humaines et du changement climatique qui entraînent une importante pollution de l'eau menaçant la santé et les moyens de subsistance des communautés. Une étude récente a estimé qu'un poisson sur cinq se trouvant dans le lac Victoria avait ingéré du plastique. Une autre étude a relevé la présence massive de microplastiques dans les eaux de surface de plusieurs sites du lac Victoria. Le modèle linéaire de consommation "prendre, utiliser, jeter", selon lequel les produits sont fabriqués, achetés, utilisés brièvement, puis jetés, est au cœur du problème des déchets plastiques.

Le Flipflopi est une initiative présentant les utilisations alternatives des déchets plastiques et les possibilités des approches d'économie circulaire. Pendant trois semaines, le navire, parti de Kisumu au Kenya, a fait plusieurs escales en Ouganda et en Tanzanie pour rencontrer et valoriser des acteurs de l'économie circulaire à l'exemple de CIST Africa, une entreprise installée à Kisumu et qui fabrique un désinfectant pour les mains à partir de jacinthe d'eau envahissante ou de l'entreprise Sanergy qui transforme les déchets organiques non traités de Nairobi en engrains organiques pour les cultures, aliments pour le bétail et briquettes de combustible. En Ouganda, les femmes à l'initiative de Reform Africa transforment les déchets plastiques en sacs durables et imperméables, tout en fournissant gratuitement des sacs aux écoliers des zones rurales. En Tanzanie, un collectif d'artisans locaux du nom de Made by Africraft initie les jeunes et les chômeurs au développement d'un artisanat durable pour générer des moyens de subsistance. « Ce lac, Nam Lolwe, compte beaucoup pour moi. Il devrait compter pour nous tous. Investir dans la recherche et le développement qui portent sur les investissements dans l'économie bleue, améliorer la santé du lac et de l'environnement riverain tout en veillant à ce que les investissements soient respectueux du lac dans leur conception font partie de mes priorités », a déclaré le gouverneur du comté de Kisumu au Kenya, Anyang' Nyong'o. Dans le cadre de l'expédition, Flipflopi a également lancé une pétition appelant à une interdiction régionale des plastiques à usage unique.

L'initiative Flipflopi est soutenue par divers partenaires, dont les gouvernements nationaux du Kenya, de l'Ouganda et de la Tanzanie, le PNUE, le Foreign, Commonwealth & Development Office britannique, l'Agence française de développement, l'Union européenne, UN Live, ainsi que le secteur privé, notamment le cabinet d'avocats Anjarwalla and Khanna.

Photo Dipesh Pabari

UNEP

À

